

**Zeitschrift:** Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande  
**Band:** 67 (1928)  
**Heft:** 39

**Artikel:** Naissons-nous si bons ?  
**Autor:** Martin, Yves  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-222091>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# CONTEUR VAUDOIS

JOURNAL DE LA SUISSE ROMANDE

PARAISANT LE SAMEDI



## QU'IL VIVE !

**N**OUS avons fait dernièrement une drôle de constatation. Sur dix Vaudois, un seul a pu citer les paroles de Jean-Jacques Porchat, qui viennent avant le refrain.

Qu'il vive et soit heureux  
Ciel entend nos vœux

Nous-mêmes, — c'est un aveu pénible — nous ignorions, ... du moins nous ne nous en souvenons plus. Et pourtant, elles figurent dans le recueil C. C. Dénéréaz.

Dans le courant de cet été, ayant eu l'occasion de faire la connaissance du maire d'une petite ville de France, nous ne fûmes pas peu surpris quand, après lui avoir appris — nous le pensions, à tort, vous allez voir, ce refrain, — il nous répondit :

Il me rappelle un souvenir d'il y a 70 ans. A l'école protestante que je fréquentais alors, on nous avait appris un chœur que les longues années vécues depuis n'ont pas effacé. Le voici :

Honneur, honneur au doux pays où l'égalité brille  
Pays où vingt peuples amis ne font qu'une famille  
Où liberté se consola  
Quand d'autres bords on l'exila  
Qu'il vive et soit heureux  
Ciel entend nos vœux.

Je termine par ce souhait que j'adresse à la noble Helvétie... »

Fait-on tout ce qu'on doit dans toutes nos écoles pour que nos enfants puissent — toute leur vie — chanter non seulement le refrain, mais les paroles de nos chœurs patriotiques ?

L. M.

**L**a Patrie Suisse. — Encore un joli numéro (12 septembre, N° 957). Les portraits de l'excellent journaliste que fut Robert d'Eversteg, d'Auguste Forel, l'éminent savant qui vient de fêter son 80<sup>e</sup> anniversaire, de M. Zahle, nommé président de la IX<sup>e</sup> assemblée de la Société des Nations, et de divers personnalités, qui jouent un rôle éminent dans celle-ci, la séance d'ouverture de la même assemblée, l'Association de la Presse suisse à Zermatt, l'inauguration du chalet d'Orgevaux, de la section de Montreux du Club suisse des Femmes alpinistes, la vue de la Fourmilière, de meure de M. A. Forel, les travaux qui se font à la gare de Neuchâtel, le partage des fromages à Justistal, le chemin de fer de la Bernina, un délicieux groupe de costumes nationaux, les Revellers à Genève, le départ de Byrd pour l'Antarctique, la page étrangère. Voilà brièvement énumérée, la riche matière de ce beau numéro.

F. G.



## PÈ LA SAFFA

**V**ITCE quemet Cougnottet m'a raconté son voyage à Berne à l'expo-chon que là diant la Saffa :

« Ts'i no, tote là dzein l'ein dèvesâvant de clia Saffa, à la fretâre iô on portâve lo laci, vè lo borni ein faseint la buïa, àor for de coumouna tandi qu'on couèsâi là quegnu, àor cotted la veillâ. Et tsacon desâi oquie dè pllie que l'autra que m'a su de l'autrâ :

— Lo temps n'est pas tant tchê ora. La vatsse la vilâ. La tchivra n'est pas presta por ora. Vu

Rédaction et Administration :  
Imprimerie PACHE-VARIDEL & BRON, Lausanne  
PRÉ-DU-MARCHÉ, 9

Pour les annonces s'adresser exclusivement à  
1 Agence de publicité Gust. AMACKER  
Palud, 3 — LAUSANNE

ABONNEMENT : Suisse, un an Fr. 6.—  
six mois, Fr. 3.50 — Etranger, port en sus

ANNONCES  
30 cent. la ligne ou son espace.  
Réclames, 50 cent.  
Les annonces sont reçues jusqu'au jeudi à midi.

allâ vère clia Saffa pè Berne. Baillera que porra !

— Mâ lo régent, li que sâ tot, m'a de dinse :

— Vo séde ! Paraît que pè clia Saffa laissant pas entrâ lè z'hommo. Lè onn' affére que l'a été emmandzi pè lè femme et voliant nion d'autre avoué leu. Lè onna sociétâ de fémalle et pu lè bon. Dinse vo pouëde vo panâ po lâi allâ !

— On bâ diablio, que lâi é de ! Dèman lâi vé et pu lè tot de.

Onn'idée m'etâi vegnâite dein la tâta :

— Du que faut être onna fémalla po lâi allâ, eh bin ! vu prâo fêre la fémalla.

Né pas tant fê de clia z'histoire : mè su rongn' on bocon la moustatse ; ié einfatâ lè z'aillon à ma Marienne quand bin lè bin plie petita que mè : sè caleçon ein tâila brillante, cliaiô per devant et per derrière, sè gredon, sa balla carmagnola de la demeindze quelâi va damon dâi dzènâo, son tsapî ein benna de bordon, sè solâ rongn'. Et pu mè vaïte via, lo parasèlao à la Matrienne dein la man. Nion mè recougnessâi.

A la gâra, lè dzein sè desant :

— Vouaiti-vâi clia galéza lurena avoué sè cheuve rongn' !

Cein mè fasâi pliési.

A Berne, à la bornatse iô on payîve po eintrâ, m'ant de :

— Eintrâ pâ dedein, madama ! Se vo z'ira on hommo, on vo tsamerâi lo lan contro et vo resterâi dêfro. Iquie, l'è lè fennâ et rein que lè fennâ !

— Vo z'âi ma fâi bin raison, que lâi é de.

Su dan zu dedein. Ma fâi ! po ôtre dâo biau, cein ètai dâo biau ! Faillâi vèra quin mouï d'afére lâi avâi ! L'è épouairâi tot cein que lè fenne l'ant fê, de tote lè mataîre : ein boù, ein fê, ein lanna, ein mélanna, ein sîa ; dâi maison, dâi fornet, dâi machîne que lâi diant électrique, dâi potager, dâi z'haillon, m'mâincet dâi truffie, dâo dzerdenâdzo, dâi racene, dâi tiudre. Et tot cein l'avâi ètai fê pè lè fenne tote solette. Jamé n'aré cru que fussant asse sutye, asse rusâte. Tant qu'à dâi petit z'einfant que lâi avâi, oï ma fâi ! fabrèquâi pè dâi fenne, rein que pè lè fenne, po cein que n'avant jamé voliu que lè z'hommo s'ein m'elliéyant. Lè veré que cliaiô z'einfant l'etant fê avoué onna mataîre que lâi diant *celluloïde*. L'è on coumeincement, que m'a de onna vilhie fémalla que guégnîve : bins-tout lè fenne l'arreverant à sè passâ de ti cliaiô coo que l'ant rein que la barba et la niaffa.

— Adan, que lâi é de, que voliâi-vo fêre de ti lè z'homme que restant !

— On lâo farâ quemet lè z'avelhie fant l'âton ài bordon, que mè fâ. Lè z'hommo sant dâi bordon et sant oncora moïn utile que leu...

— Serpeint de fenna ! que mè peinsâvo. Se n'iro pas onna fémalla po sta dzornâ, quint épeluâi tè fottri !

— D'ailleur, que m'a de, lè fenne vâlant bin lè z'hommo. Po la petita differeince que lâi a eintre leu, l'è pas la peina d'en dèvesâ. La fenna dusse pouâi votâ et ôtre syndico, dzudzo, m'agnin et tot cein qu'on voudra.

Mè couaisâi lo tsin, cliai sacrâ guapa ! Mè su dépâsi de lâi verâ la rîta po fini ma vesita.

Quand su saillâ, cliai que m'avâi veindu mon beliet m'a de dinse.

— Dite-vâi, Madama, ai-vo trovâ bin biau ?

— Destra, que lâi dio. Ite-vo pâo-t're mada-

ma Saffa ?

— Dâi dame Saffa perquie ein a dâi mouï.

— Vouah ! adan cô coumande ?

— On coumande tote.

— Eh bin ! ein bin vo remacheint. Bouna né à l'otto !

Su zu dêfro. Vaicé-te pas que lâi revâo la pernettâ que m'avâi fê cliai pridzo su lè fenne.

La voliu recoumeincé. Mâ lâi é de :

— Dite-mè vâi tot parâi ! Quand lè fenne l'arant tote lè pliâce, quemet foudrâ-tê lâo dere ?

— Quemet cein ?

— Oï, âi z'hommo, on lâo dit dâi z'hommo public. Po lè fenne sarâ-te dâo m'mô ?

La zu lo mor cliai. Et su zu bâire quaque iâdzo trâi déci, tant que quand l'allâvo po montâ su lo tsenmin de fê, ié oïu on bouïbo derâi mè que desâi :

— Euh ! cliai fenna que l'a met cliai gredon que lâi va damon dâi dzènâo, la vâi-to, mère ?

— Oï, eh bin ?

— Eh bin !... ie brelantse.

Po Cougnonet, *Marc à Louis*.

## NAISSEONS-NOUS SI BONS ?

**D**E mon temps, — eh ! qu'il est lointain ! Déjà — quand nous n'étions pas sages, la crainte du martinet nous faisait prestement regagner l'étroit sentier de la vertu. Si nos mamans levaient au ciel le cinquième doigt de leur main gauche — ce qui voulait dire qu'elles avaient découvert quelque pot aux roses, nous éprouvions au fond de nos êtres un sentiment peu confortable, et nous avions soin de nous tenir le plus loin possible du clou auquel pendait la verge justicière.

Comme j'étais, pour ma part, persuadé de l'omniscience de mon cher papa, et aussi de sa bonté, j'avais fini par imaginer un procédé qui me réussissait assez bien : j'allais décrocher le martinet, je le présentais à l'auteur de mes jours en lui avouant ma faute avant qu'il m'en accusât, et je le priais de ne pas frapper trop fort.

Et voilà comment je suis devenu le brave homme que vous connaissez ; je ne ferai pas de mal à un insecte, et s'il m'arrive de vous ennuier, croyez bien que je n'en voulais rien faire. Et mes contemporains de tous les cantons, à part une ou deux exceptions, m'ressemblent comme des frères : c'est pour cela qu'on les entend s'écrier si souvent : « Il n'y en a point comme nous ».

Mais où mes contemporains commencent à se tromper, c'est quand, de leur progéniture : comme si, pour devenir des modèles connus à cent lieues d'ici et jugés dignes d'attirer à eux le siège de la Société des Nations, nous n'avions pas passé par l'âge sans pitié dont parlait le bon Lafontaine.

Ce que je fus jadis me donne une triste idée de ce que pouvaient être mes camarades en culottes courtes. — « Allez voir, disaient nos mamans à leurs bonnes (c'était au temps des bonnes) — allez voir ce que font les enfants et dites-leur de ne pas le faire. »

Pour ma part, j'ai bien risqué d'allumer quelques incendies ; mais, comme j'avais plutôt peur du feu, c'est du côté de la fontaine que se portait ma perverse activité.

D'abord, persuadé, avant de l'avoir appris,

que la ligne droit est le plus court chemin d'un point à un autre, j'écrasais sans pitié le gazon et les plates-bandes du jardin paternel pour arriver le plus tôt possible à la fontaine. Alors j'apprenais à nager à mon cheval de bois, qui perdait l'une après l'autre ses jambes désagréables.

Mais la pauvre bête n'était pas ma seule victime. Fervent adepte de la navigation intérieure, je me servais de nos souliers pour accomplir cette grande œuvre : sans réclamer l'appui d'un comité d'initiative, je creusais des canaux, j'y faisais passer le contenu de la fontaine, et je n'avais plus qu'à me déchausser pour offrir aux populations ravies le spectacle d'une flotte de fort tonnage traversant au fil de l'eau leur campagnes fleuries. Les populations ravies accouraient en effet, tantôt sous la forme du jardinier qui me traitait de « bougre de pommeau », et tantôt en la personne d'un membre de la famille qui me reconduisait « manu militari » jusqu'à une chambrette où j'entrevois sous les couleurs les plus sombres l'avenir de la navigation intérieure.

C'est ainsi que j'employais mon temps entre les heures où j'apprenais à devenir un écrivain en traçant des bâtons.

Des sept péchés capitaux je ne connaissais, pour les avoir commis, que l'orgueil, la colère, la gourmandise et la paresse. Quand à l'envie, à l'avarice et... au reste, c'était, me disait-on, le fait des grands enfants, et je me rends compte aujourd'hui que mes maîtres ne m'avaient pas trompé. Mais, avec les quatre premiers péchés, j'étais bien suffisamment outillé pour mal faire, et mes bons parents pouvaient me rendre ce témoignage que je ne m'en privais point.

Encore un coup je suis persuadé que mon cas était tout semblable à celui des moutards de mon âge et que la différence entre nous n'était que plus ou moins insupportable.

Ainsi va l'humanité qu'elle ne se perfectionne pas sans efforts, et quand je vois tant de papas, et surtout tant de mamans, s'imaginer sur la foi de Jean-Jacques et à l'instigation de leur vanité, que leurs enfants sont venus au monde pétris de toutes les vertus, je sais d'avance quelle erreur est la leur, et qu'il n'existe pas de jeunes anges.

J'invite les parents qui ne veulent pas me croire à regarder les enfants des autres.

Yves Martin.

**Petits dialogues.** — Prenez-vous beaucoup de poison dans cette petite rivière ?

— Ça dépend du meunier.  
— Comment, du meunier ?  
— Oui, il défend parfois de pêcher.  
— Alors, quand on empêche on n'en pêche pas, et quand on n'empêche pas on en pêche.

\*\*\*

— Eh bien ! vous avez passé la soirée chez des gens cossus, hier soir, hein ?

— Pas tant que ça : figurez-vous qu'il y a dans la maison deux jeunes filles, et qu'elles ont joué toutes les deux en même temps sur le même piano !

#### SAFFARINADE

**S**AMEDI soir, Daniel Duperrut, le conseiller national et député de Brolles, rentrait de la session aux Chambres fédérales. Sur le chemin, depuis la gare au village, il rencontra François Ducholet, conservateur notoire, qui l'aborde et lui dit :

— Dis-voi Danier, puisque tu reviens de par Berne, as-tu été voir cette Saffa ?

— Ma foi non, je n'ai pas eu le temps, on a bien autre chose à faire quand on est au pouvoir !

— Diable, tu aurais bien dû y aller ; paraît que la Julie Pelet, la femme au charbon y a exposé !

— Que diantre pouvait-elle bien exposer là-bas ?

— Eh ! bien, tu n'es guère au courant de ce qui se passe par chez nous, pour un conseiller national ! Tu ne sais pas qu'elle fait vergogne, à son soulon de mari, en exposant un cheval de hotte, une planche à lessive et un trabzett pour tuer les caillons ? !

— Ouais ! Ouais ! tout ça c'est des blagues ;

on la connaît la Julie au charbon, c'est une gerce, une virago, mais ne la vois tu pas tenir une scie et un rabot ?

— Y paraît, qu'elle ne s'en tire pas tant mal et que, pendant que son homme boit la goutte à journée faite à la pinte, elle a fabriqué de ses mains tout ce commerce ; et puis que ça n'est rien tant mal fait ; demande voir au régent qui a été voire la Saffa !

— Oh ! pour ça, je sais bien que la Julie Pelet est une suffragette enragée qui se figure déjà nous supplanter au Grand Conseil ou au National ! Et puis tu crois que c'est vrai qu'elle a exposé ce fourbi à la Saffa ?

— C'est vrai comme je te le dis ! Tu m'avoueras que c'est une honte pour la commune de voir les femmes qui nous marchent dessus. Aussi si tadié de Pelet, s'il buvait un peu moins de petits verres et qu'il travaille un peu plus, la Julie n'aurait pas eu l'occasion de lui faire cet affront qui est un affront pour tout le village et le canton !

— Oh pour ça tu as raison François ; mais tu sais, toutes les femmes ne sont pas des virago comme la Julie. Elle te fiche des reboudeuses à son homme et elle le met au lit quand il est rond ! Ca me rappelle tout à fait la Zazi du Molendruz, t'en souviens-tu ?

— Oh bien, je pense que je m'en souviens ! En voilà encore une qui aurait fait un beau sergent-major de gendarmerie ; avec sa pipe et ses bottes ! Oh la Julie, c'est du même !

— Oui mais, tu sais, la Julie, elle a encore de l'instruction, elle n'est pas tant bête que ça ; il paraît qu'elle fait partie de l'Union des femmes et qu'elle y est joliment écoutée !

— Oh pardine ! Ça ne m'étonne pas qu'elle soit encore par là dedans ; je te dis que, si ça continue, les femmes vont nous marcher dessus ; il n'y a qu'à voir avec leur bougre de Saffa, elles veulent prouver ni plus ni moins qu'elles peuvent faire le travail des hommes et qu'elles peuvent se passer de nous !

— Oh que non François ! Il y a toujours quelque chose qu'elles ne pourront pas faire sans nous, c'est de se marier et toutes celles qui ne le sont pas en brûlent d'envie !

— Ouais ! Danier, tu dis bien, mais en attendant le cheval de hotte, le trabzett et la planche à lessive à la Julie sont toujours à Berne pour nous faire vergogne ! Ah vois-tu Danier, c'est bien comme me disait Monsieur Pierre Ozaire du Conteuro Vaudois, les femmes, c'est le péril rose !

Pierre Ozaire.

#### A VINGT-ANS

1908 ! L'école de recrues, à la Pontaise, les débuts dans la carrière militaire, les alignements sur le pré Noverraz, les bonds en avant à la Bléchette, les soifs mémorables sur la route du Chalet, les promenades en capote à St-François, les farces de chambrée, autant de souvenirs qui ne s'effacent pas, de délicieuses évocations de jeunesse qui vous étreignent ! Avec le poète, nous pouvons entonner aujourd'hui le refrain mélancolique : « Comme volent les années, nous voici bientôt des vieux ! »

Il y a vingt ans, nous étions au temps des belles illusions ; nous mettions tout notre cœur et toute notre âme à esquisser un pas cadencé rebuant, à saluer « par mouvements » ; nous poussions, pour nous annoncer, des hurlements presque aussi formidables que ceux de nos caporaux.

Au début de l'école, les instructeurs avaient donné à la troupe des théories réitérées sur la connaissance des grades et des insignes. Pour certains d'entre nous, c'était chose facile à retenir ; pour d'autres, cela paraissait diablement compliqué. Un camarade de la montagne, nommé Pralet, avait, entr'autres, beaucoup de peine à saisir « ces nuances ! »

Un jour, un rapport parvint au commandant d'école dénonçant une recrue de la 3e compagnie qui avait négligé de saluer, sur le Grand-Pont, un officier de cavalerie en grande tenue. Rappelons en passant qu'à cette époque-là nos dragons portaient encore la tunique verte, les épaulettes nickelées et le képi à chaînettes !

Au rassemblement, l'instructeur donna lecture du dit rapport, fit une description de l'uniforme de l'officier de cavalerie et invita le fautif à se dénoncer. Alors, ce brave Pralet avança d'un pas, claqua des talons et se nomma d'une voix vibrante.

Le capitaine de V. considéra le soldat avec intérêt.

— N'avez-vous encore jamais vu de dragon, peut-être ? interrogea-t-il.

La chose était plausible, en effet, le jeune montagnard habitant un pays de chèvres et de mulets.

— Non, mon capitaine, jamais ! répondit le fantassin.

— Mais pourquoi donc, recrue Pralet, poursuit le capitaine, n'avez-vous pas salué celui qui portait, à n'en pas douter, un uniforme militaire et des galons ?

— J'ai cru que « l'était un pompier ! » répliqua l'homme avec tant de candeur que tout le monde éclata de rire.

A. Mex.

**Chez le photographe.** — L'artiste tendant une éprouve :

— Je crois, monsieur, que vous allez avoir là un portrait de Madame votre femme...

Le monsieur examinant l'épreuve :

— Hum ! hum ! Je ne sais pas trop ; la bouche a un sourire aimable « qui n'est pas naturel ! »

#### UN ENFANT TROP ENTÉTÉ

**D**E mon naturel, je suis très distingué dans mes goûts, je suis du dernier raffinement.

Toujours habillé à la dernière mode, j'ai de belles manières : je lève le petit doigt en aile de pigeon quand je porte un verre à ma bouche et quand je mange des asperges, je les prends avec des pincettes pour ne pas les toucher avec la main.

Avec des instincts aussi délicats, vous pensez bien que je n'ai que de belles relations. Je ne fréquente que la haute.

L'aristocratie m'accueille avec fierté.

J'étais samedi dernier dans un salon mondain, chez la femme du juge de paix et naturellement le sexe fort était représenté par les maris de ces dames. Il y avait là, madame le syndic et celle de l'assesseur.

On se met à parler des enfants et, naturellement, tous les éloges furent décernés à ce chouchou, à ces amours, à ces chérubins.

Moi, je n'aime pas beaucoup les enfants, je suis célibataire et, naturellement je les trouve salissants. Je les crains comme le feu lorsque les vois s'approchent de moi, les mains pleines de marmelade ou de confitures.

Mme la syndic se mit à faire l'éloge de son petit dernier. Il a trois ans c'est déjà bien joli, nous dit-elle, il est adorable. Il n'a qu'un défaut, il est entêté, quand il veut quelque chose, il n'y a pas moyen de le faire démordre. On le tuerait plutôt que de ne pas lui céder. Ah ! a de la branche. On voit qu'il descend des syndics de Brelans, qui n'ont jamais pu admettre qu'on leur résistait et qui ont toujours brisé les volontés qui heurtaient la leur.

Il fallut présenter le petit phénomène. Sante l'amena au salon, il fit le tour de l'honorable société. Quand il s'approcha de moi, remarqua avec satisfaction qu'il n'avait pas ses mains engluées de marmelade.

Mais j'eus un frisson quand je le vis regarder obstinément mon épingle de cravate et quand je le vis allonger sa main vers moi en déclarant

— Je veux la perle du Monsieur, je veux la perle du monsieur...

Il s'y connaît déjà, le bougre, pensai-je, une épingle de grand prix.

La tante, sur un coup d'œil de la syndic, voulut l'emmener, mais il se mit à trépigner, à hurler, à devenir cramoisi au point que l'on pouvait craindre pour lui une fatale congestion.

La pauvre maman, affolée, tourna vers moi son regard suppliant :

— Oh ! Monsieur, si vous consentiez...

Je donnai l'épingle au moutard en lui faisant cette recommandation : « surtout, ne l'avale pas. »